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令和５年 第８回（１２月）志免町議会定例会一般質問通告書 

通 告 順 

番号 質問者 質問時間 件    名 要    旨 具 体 的 質 問 内 容 質問の相手 

１ 丸山 真智子 ３０分 

１．志免町の特徴・

特色に対応した

取組みで、更な

る町の発展や住

民福祉の増進を

図るために質

問。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．クラウドファン

ディング型ふる

さと納税や企業

版ふるさと納税

といった新たな

取組みの実施。 

（総合計画・総合

戦略） 

 

３．七夕谷水源（七

夕池）について。  

 

(１) 「まちを元気に」 

志免町は面積が狭く人口が

多い人口密度が高い町。 

また、森林が少ない。町花

は桜等いろいろな特色があ

るが、その中から選択し質

問します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 「まちを元気に」 

健全な財政運営を行うため

の課題は財源の確保。従来

のふるさと納税だけではな

く、新たな納税を増やし、

財源にしたらどうか。 

 

 

 

(１) 「水道ビジョン」では渇水

時の水源地となっている七

夕谷水源が放置されたまま

になっている。今後につい

て問う。 

 

 

 

①志免町は人口密度が高いので、財政効率がとてもよい自治

体と言える。 

財政効率がよいメリットを利用して、住民サービスの向上

につなげる必要がある。事例として下水道料金が安いが、

他に何があるのか。 

そもそも、そういった視点で町政運営をしているのか。 

町民が実感できる施策を行い、住んで良かったといえる町

にしたい。 

例えば、免許自主返納者への他の町より高いサービス（タ

クシー券の配布、交通系ＩＣカードの増額）や西小校区へ

の子育て支援施設の建設（※学童保育は建設が計画され

た）等、いろいろ考えられると思うが。 

②志免町は比較的公園が多いが、あまり活用されていない公

園もある。町長選１期目の争点にもなったが、活用され賑

わいのある公園にするために改善されたのか。 

③志免町は森林が少ない。その中で、樹木のある公園は地球

温暖化防止も担っている。だが、整備されていない環境や

古くなった樹木は二酸化炭素の吸収量が少ない。整備はど

うなっているのか。次世代のために植林など考えられない

のか。 

④「平成の森公園」は志免町で唯一『森』が付いた公園。板

碑（いたび）周辺等、樹木や竹が倒れたままになっている。

森で遊べる公園に再生するために、『子どもの権利条例』

の参加表明権も活用し、プロジェクトをつくったらどう

か。 

⑤志免町の町花は桜。町民も知らない人が多い。芝桜や秋に

も咲く十月桜、四季桜などを植えて、もっと「桜の町」を

アピールできないのか。 

（例）記念植樹で増やすこともできる。 

⑥「志免音頭」の継承が危ぶまれている。志免町で生まれ育

った子どもたちへの継承はされているのか。音楽は「志免

音頭」だが、踊りは炭坑節のような動画もできている。正

しく動画にして、各公民館に配布したらどうか。各公民館

には大型テレビがあるので活用できる。 

 

①第２期志免町まち・ひと・しごと創生総合戦略では、健全

な財政運営のために、クラウドファンディング型ふるさと

納税や企業版ふるさと納税（令和６年度まで）に取り組む

となっているが、町の新たな財源にできないのか。 

 

 

 

 

 

①七夕谷水源の環境が良くない。近くの民間所有の土地も何

とかならないのか。放置された経緯と今後について、どう

する予定なのか。 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 
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２ 佐 藤  貴 士 ２０分 

１．中学校部活動の

地域移行につ

いて。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．通学路等におけ

る歩行者の安

全について 

 

 

(１)中学校２校の部活動の状況

と今後の方向性について。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 歩車分離信号を積極的に

導入し歩行者の安全を確保

する。 

 

 

①中学校２校における部活動数と両校共にある部活・各々の

中学校にしかない部活動は。 

②中学校２校における部活動に所属している生徒の数・割合

は。 

③地域のクラブチームに所属している生徒数は。 

④中学校２校での、部活動を担当している先生の人数・割合

は。 

⑤中学校２校での、部活動を担当したいと希望している先

生、担当したくないと言われている先生は把握出来ている

のか。 

⑥中学校２校での、外部指導者・指導員の現在の人数と部活

動名。 

⑦部活動の地域移行の現状は。地域クラブに移行出来る部活

動は。 

 

①現在の志免町における、歩車分離信号の設置場所と設置

数。 

②その中で、小中学校の通学路にあたっている歩車分離信号

は何処か。 

③今後、通学路における歩車分離信号の設置予定箇所、ある

いは設置の要望が出ている箇所はあるか。 

④南小学校下の交差点は、公安委員会に横断信号の時間調整

をお願いしたが出来ないとの回答だが、その際歩車分離信

号は検討したのか。 

⑤役場前交差点は、通学路となっており南里１・南里３・王

子・志免６の４つの町内会の子供達が登下校している、こ

ういった交差点こそ歩車分離信号を導入すべきでは。 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

３ 小 森  弘 美 ３０分 

１．子育てしやすい

環境の充実を。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．予防できるがん

を知ってもら

おう。 

 

(１) 志免町における地域子育

て支援拠点事業について。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 子宮頸がんを予防する HPV

ワクチン接種の再度徹底周

知を。 

 

 

 

 

 

 

 

 

少子化や核家族化の進行、地域のつながりの希薄化が進

み、3 歳未満児の約７～８割は家庭で子育てを行うと思われ

る。そこで危惧されるのが子育ての孤立化である。子育ての

不安感・負担感を軽減するため、町が取り組む地域子育て支

援事業について何点か見解を伺う。 

①志免町の地域子育て支援拠点について伺う。 

ⅰ.０～４歳の人数に対して、志免町の地域子育て支援拠

点はいくつあるか。 

ⅱ.利用者の現状は。 

ⅲ.利用者からの要望の把握はできているか。 

②地域子育て支援拠点は、子育て中の親子が気軽に集い、相

互交流や子育ての不安・悩みを相談できる場となっている

か現状を伺う。 

ⅰ.子育て世帯への声掛け、情報の周知は。 

ⅱ.子育て・子育て支援に関する講習等の開催は。 

ⅲ.町の保育園事業所・NPOなど多様な主体の参画による地

域の支えあいは。 

③今後、地域における子育て親子の交流等を促進する子育て

支援拠点の考え方、拠点の増設等について町の見解を伺

う。 

 

令和４年度に HPVワクチンの積極的推奨が再開された。そ

れに伴い、約９年間の推奨差し控えの影響を受けた対象者も

３年間の期間限定で定期接種と同条件で接種ができるキャ

ッチアップ接種が設けられた。 

令和４年度のキャッチアップ接種の開始に伴い、志免町で

も対象者には通知されたと思うが、現状と取組みについて何

点か伺う。 

①令和５年度からは、よりカバー率の高い９価 HPVワクチン

も定期接種として使用可能となったが、志免町では郵送通

知等含めて、対象者に周知はできているか。キャッチアッ

プ接種対象者も含めて現状を伺う。 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 
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(２) HPVワクチンの男性への接

種費用助成を。 

ⅰ.定期接種の対象者は。 

ⅱ.対象期間は。 

ⅲ.キャッチアップ接種対象者は。 

ⅳ.対象期間は。 

②子宮頸がんはワクチンで予防できる、との啓発を学校でも

行っているか。 

ⅰ.保護者へのお知らせは。 

 

①HPV ワクチンの男性への接種費用助成に関して、令和５年

度から新規で開始する自治体が増えている。昨年１１月に

は当事者である男子大学生らが男性への HPVワクチン定期

接種化を求める約１万 5,000 件の署名を厚労省へ提出し

た。HPV ワクチンの男性への接種の助成について町の見解

を伺う。 

ⅰ.HPV が関係する男性の疾病にはどのようなものがある

か。 

ⅱ.男性も HPV ワクチンを接種することで、どのようなこ

とが期待できるか。 

ⅲ.接種費用はどの程度かかるか。 

ⅳ.海外の公費接種の状況は。 

②町で男性への HPVワクチンの接種助成を行うことで、町民

の健康を守り、将来の子育て世帯への支援になると考える

が町の考えはいかがか。 

 

４ 岩 下  多 絵 ３０分 

１．若い世代からも

愛される町。 

 

 

(１) 第６次志免町総合計画、基

本目標１「“ひと”と“まち”

がにぎわい魅力あふれるま

ち」よりスポーツ活動の振

興をもっと積極的に‼ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(２)若い世代の居場所につい

て。 

 

 

 

①今年は WBCやバスケットボール、バレーボール、ラグビー

のワールドカップ等スポーツイヤーであった。志免町も多

くの有名な選手を輩出した町である。町のコミュニティの

根幹はスポーツと文化である。 

ⅰ．子どもたちや若い世代のスポーツ振興のため、いま現

在の町の取組みについて問う。 

ⅱ．幸い、わが町では既にスポーツのクラブ等活動が盛ん

でありコミュニティも確立しているが、町として今あるも

のを育てるというような支援拡充の考えは。 

②グラウンド等、スポーツをする場所について。 

ⅰ．ラグビーや、サッカーをする場所としてシーメイトグ

ラウンドの芝生化計画は。 

ⅱ．気軽にバスケットボール（3on3）ができるような公園

はあるか。また何ヶ所あるか。 

ⅲ．小さな子どもたちを対象とした公園は数ヶ所あるが、

中高生など若い世代が思いっきり身体を動かせるような

公園がない。スケートボードなど禁止箇所を増やすのでは

なく、可能な場所を考えるというような姿勢はないのか。 

 

①昨年、武雄市の図書館を見に行ったが、地元の中高生で溢

れ、とても賑やかな雰囲気だった。カフェ図書館や、自習

室、ミーティングスペースなど若い世代が喜ぶお洒落な空

間があってもいいのではないか。 

②若い世代の居場所づくりについて町の見解は。 

 

町 長 

 

５ 牛 房  良 嗣 ３０分 

１．出生数の減少に

ストップを。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 令和４年の対策と対応に

ついて。（出生数 平成 22

年 630人、令和 4年 363人） 

 

(２)出産祝い金。 

 

 

(３)病児保育、紙おむつ支援。 

 

 

 

①転入増、外国人増でも出生数は３００人台へ減少。これま

での町の少子化対策と関連する子育て支援の取組み状況

を伺う。 

 

①新しい生命に思いきった予算を。１人目出産１０万円、２

人目２０万円、３人目３０万円の出産祝い金を支給。 

 

①新たな病児保育施設の確保と保育園での使用済おむつ処

理事業はスピード感を持って対応を。進展状況は。 

 

 

町 長 
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２．いじめ、不登校

の実態は、。 

 

 

 

３．人生 100 年時

代。元気シニア

に生き甲斐と収

入を。 

 

４．役場が変わらね

ば町は変わらな

い。 

 

(１) いじめは、他人を傷つけ、

自らも一生傷つく。 

令和元年～４年度の取組み

について。 

 

(１)町の就労支援を積極的に。 

 

 

 

 

(１)縦割りから各課の連携を密

に。 

①いじめ認知件数、不登校児童生徒数の推移は。 

②道徳教育の徹底を。 

③いじめ、不登校の再調査を。 

 

 

①６５歳以上のシニアの推移は。 

②役場の仕事など、シニアが活躍できる場を創り出し、働く

シニアのモデルにできないか。 

③体力、能力、意欲があれば生涯現役。 

 

①トップの決断で事業の優先順位を明確に。 

②全国に誇れる志免町のオリジナル事業の展開を。 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

町 長 

６ 藤 瀬  康 司 ３０分 

１．教育環境向上つ

いて。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．高齢者が運転免

許証を返納しや

すい環境整備に

ついて。 

 

(１) 体験型の教育を行い、教育

に力を入れている子育て一

番の町に。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１)志免町独自の高齢者運転免

許自主返納者への支援制度

を。 

 

志免町の教育目標である「夢や志をもち、ふるさと志免を

拓く人づくり」ついて問う。 

①中学生のバス通学について。 

ⅰ.町立と町外にバス通学をしている志免町の中学生数

は。 

ⅱ.中学生のうちからバスに乗る習慣を身に付けるために

も、バス通学の家庭だけではなく、茨城県常陸太田市のよ

うに中学生全員にバス無料定期券を交付しては。 

②キャリア教育、職場体験について。 

ⅰ.志免町のキャリア教育がめざす目標や内容は。問題点、

課題は。 

ⅱ.志免町でも以前は職場体験があっていた。コロナでな

くなっていたが現状は。 

ⅲ.職場体験は、子供たちにとっては貴重な体験。 

③学生による、ふるさと納税返礼品考案について。 

ⅰ.ふるさと納税について小中学校で授業はあるか。 

ⅱ.中学生がふるさと納税で志免を活性化させる方法を考

える授業をしてみては。 

④海外の学生との交流について。 

ⅰ.海外の人と関わることで海外や言葉に興味を持つこと

ができる。志免町の子供たちが海外の子供たちと関わる機

会はあるのか。 

ⅱ.福岡青年会議所（福岡 JC）が創ったアジア太平洋こど

も会議（APCC）がある。福岡市や他の町では受け入れを行

っているが志免町では行っているのか。 

ⅲ.海外の学生との交流を。英語体験学習は聞く力、話す

力、読む力、書く力を伸ばすことができると考える。ICT

を活用して海外の学校と映像でつなぎ、英語で交流する遠

隔授業をしてみては。 

ⅳ.国外都市と姉妹提携を結び、子供や大人も海外の方と

交流する機会をつくっては。 

 

頻繁にテレビの報道で高齢者の事故が報道され、中には悲

惨な事故の少なくない。高齢者運転状況、免許返納制度につ

いて問う。       

①志免町の 65歳以上の高齢者自主返納比率は。 

②志免町の 65歳以上の高齢者自主返納実績は。 

③高齢者による事故、違反について。 

近隣町では通学する高校生を巻き込む事故が起きた。志免

町での高齢者による過去の事故、ならびに違反は。 

④町として返納しやすい環境整備はできているのか。現在の

運転免許を促す施策は。 

⑤高齢者が事故を起こさないためにも、65歳以上を対象とし

て、「サポカー補助金」や「ペダル踏み間違い急発信抑制

装置への後付け補助金」といった補助金がある。町民の活

用状況は。また高齢者への活用促進方法は。 

町 長 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 



                                ５/6 

⑥返納してくださいというだけではなく、町として安心して

免許を返納できる環境整備をつくることが必要である。 

65歳以上を対象とした免許返納についての講義や、志免町

独自の高齢者の運転免許自主返納支援が必要では。 

７ 安河内 祐子 ３０分 

１．コミュニティの

活性化につい

て。 

 

(１)町民運動会が例年通り行わ

れなかったことについて。 

 

 

 

 

 

 

 

(２)今年１０月８日に行われた

スポーツフェスタについ

て。 

 

 

 

 

 

 

(３)町民運動会の意義を問う。 

 

①コロナ禍で中止になっていた町民運動会の再開にあたり、

どのような会議が行われたか。 

②３０町内会の町内会長の皆さんからは、どのような意見が

出されたのか。 

③町民運動会を例年通り開催しないとした理由と、どのよう

にして決まったのか。 

④町民運動会を開催するために、他の方法（アイデア）は出

なかったのか。 

 

①町民運動会を開催せず、スポーツフェスタという形式を発

案し決定したのは、どのような経緯だったのか。 

②参加人数と、年齢層別の人数は。 

③スポーツフェスタについて町としての評価は。 

④スポーツフェスタ開催後に、町内会長の方々との会議はあ

ったか。 

⑤スポーツフェスタに対する意見や問題点等の声はあった

か。 

 

①町民運動会は、最大のコミュニティ活性化活動なのでは。 

 コミュニティ・スクール、高齢者の問題、町おこしの観点

から、学校教育課、福祉課、まちの魅力推進課の見解を伺

う。 

②町として、来年度からの町民運動会の方向性は。 

 

町 長 

 

 

 

８ 稲 永  隆 義 ３０分 

１．公共施設個別施

設計画の進捗

状況と財政計

画について。 

 

 

 

 

 

 

 

２．いじめ・不登校

対応について 

 

(１) 諸物価高騰の折、公共施設

個別施設計画の経費の見直

しと、第 2 期志免町財政計

画の見直しが必要ではない

か。 

 

 

 

 

 

 

(１) 小中学校のいじめ・不登校

の認知件数がなかなか減少

しない。SSW の先生の配置

を増やし、補助員の方を増

やしての対応にも限界があ

るのではないか。発生後の

対処療法に力を入れても認

知件数は減少しないのでは

ないかと考える。 

 

①公共施設個別施設計画の計画期間は R2 年度～R26 年度の

25 年間で、実施計画が示されているのは R2 年～R11 年度

の 10年間。実施計画は経費を除くと順調に進行している。

㎡あたりの建設単価が上昇しており、公共施設個別施設計

画を見直す必要があると考えるが。 

②実施計画期間 10 年間の費用は 45 億 7000 万円が見込まれ

ているが、物価がこのまま推移した場合の費用は。 

③第 2 期志免町中期財政計画（R3 年度～R7 年度）の目標で

ある、財政調整基金残高 20 億円と臨時財政対策債を除く

町債残高 28億 7800万円の達成見込みは。 

 

①バイスタンダーの概念を導入してみては 

（バイスタンダー教育 orバイスタンダートレーニング等） 

 バイスタンダーとは、ハラスメントや暴力などの被害を受

け、被害者が嫌な思いをする状況に遭遇した第３者を示す

言葉。バイスタンダーが適切に行動することで、状況の悪

化を防いだり、被害者を適切なケアにいち早くつなげたり

できる。 

②令和４年 12 月議会での私の一般質問のタブレットを使っ

た静岡県掛川市の相談アプリ「心の相談ノート」の検討結

果は。 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

教 育 長 

 

９ 稻 永  義 美 ３０分 

１．文化・スポーツ

大会等への町

民参加につい

て町の見解を

問う。 

 

 

 

 

(１) 町内会や各団体への参加

案内並びに参加促進は、ど

のように行われているの

か。 

 

 

 

 

 

①参加町内会が少ないが、町としての関わりに問題はないの

か。 

特に子供を対象とした会への町内会参加が著しく少ない 

 例えば、子供ソフトボール大会：３チーム 

     子供バレーボール大会：６チーム 

今のままでは、今後の継続が困難ではないか。 

成人を対象とした会は、参加チーム数が見込めている。 

 例えば、ミニバレーボール大会：１９チーム 

     ソフトボール大会：２１チーム（企業３チーム） 

町 長 
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２．都市計画マスタ

ープラン人口

推移について、

見解を問う。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．高齢者支援につ

いて見解を問

う。 

 

 

 

 

 

(２)今後の対応については。 

 

(１)２０２３年２月末 

国が出生数８０万人割れが

予想より８年早く起こった

ことを発表、当町のマスタ

ープラン修正や変更等はあ

るのか。 

 

(２)人口を増やす対策は。 

 

 

 

 

 

(１)町の高齢者支援策を確認。 

     バレーボール大会：男女別９チーム 

②文化の催しについても、参加者が多いとは言えないのでは

ないか。 

 商工会の頑張りに対して町の取組みは。 

 

①該当団体や各協会との関わりについて。 

 

①町の根幹を成す人口動向において、国の出生数発表を受け

当町においても将来の人口減が早まることが予想される

が、住民サービスにおける対応は問題ないのか。 

学校・教育環境関連：各学校の維持 

高齢者支援関連：支援体制 

 

 

①限りある土地資源の活用策として、現在建ぺい率の変更に

向けた検討が行われているところと思うが、それ以外に市

街化調整区域の変更等の「志免町ビッグバン」的な構想は

ないのか。 

②町外居住者の転居促進策等はあるのか。 

 

①75歳以上の方の高齢者福祉について、現状と今後予定され

ている支援策は。 

子供は国・町の宝であり皆で守り育てることに異議は無い

が高齢者への支援策もしっかり行う必要がある。 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

町 長 

 

 


